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Не так давно проблемы 
страхового рынка стали пред-
метом обсуждения на уровне 
правительства Российской 
Федерации. Это заседание 
можно считать знаковым, ведь 
в последний раз проблемы 
страхового рынка обсуждались 
на высшем уровне несколько 
лет назад, перед введением 
автогражданки. Страховой 
рынок – это быстро растущий 
рынок, ежегодное увеличение 
происходит практически по всем 
показателям, за исключением 
разве что количества страховых 
компаний (но их сокращение – 
вполне объективный процесс). 
За последние 7 лет объем стра-
хового рынка России вырос в 
3,5 раза. Коэффициент страхо-

вых выплат за этот же период 
сократился с 77% до 57%, что 
тоже вполне объяснимо. К концу 
текущего года общий объем 
страхового рынка, согласно 
прогнозам, составит примерно 
750-760 млрд руб. И этот рынок 
будет увеличиваться дальше, по-
скольку ВВП растет в последнее 
время быстрее. 

За последнее время на-
блюдается рост обязательного 
страхования, одна из причин 
этого – введение ОСАГО. Если 
говорить о позиции Министер-
ства финансов относительно 
этой тенденции, то предста-
вители этой государственной 
структуры обращают внимание 
страховщиков на первооче-
редное развитие доброволь-

ных, а не обязательных видов 
страхования. Что касается 
доли иностранного капитала в 
российском страховом рынке, 
то она в настоящее время со-
ставляет чуть более 4% при 
установленной квоте в 25%. 
По всем прогнозам, эта квота 
в ближайшие годы не только 
не будет выбрана – россий-
ский страховой рынок к ней 
даже не приблизится. И это 
несмотря на активный интерес 
иностранных страховщиков к 
отечественному страховому 
рынку и на постоянные слухи 
о продажах отечественных 
компаний иностранному капи-
талу. Сейчас на нашем рынке 
действует всего 70 компаний 
с прямым или косвенным уча-

стием иностранного капитала. 
И государство не опасается 
зарубежной экспансии на этот 
рынок, поскольку существует 
немало преград и барьеров 
для этого.          

Еще одна тенденция – по-
стоянное увеличение страховой 
премии, приходящейся на 
душу населения. В прошлом 
году она превысила порог в 4 
тыс. руб., что свидетельствует 
о неплохой динамике, но пока 
в абсолютном выражении – не-
достаточной по сравнению с 
развитыми странами. 

Над чем в этом направлении 
работают Минфин, ФССН и 
правительство РФ в целом? В 
настоящее время планируется 
стратегия развития страхования 
на среднесрочные перспективы, 
а именно на 2008-2012 годы. 
Эта разработка будет пред-
ставлена в правительство до 
конца ноября. Поскольку время 
еще есть, профессиональное 
сообщество страховщиков, 
научное сообщество и обще-
ственные организации могут 
принять участие в обсуждении 
этой стратегии, чтобы сделать 
итоговый документ более 
жизнеспособным.

Государство заинтересовано 
в развитии страхового рынка. В 
первую очередь, это дальнейшее 
совершенствование системы 
страхования автогражданской 
ответственности. Сейчас под-
готовлен целый ряд поправок к 
этому закону, и вскоре они будут 
приняты. Будет также уделяться 
внимание развитию других видов 
обязательного страхования. 
Сейчас в РФ действует очень 
много различных федеральных 
и региональных законов, так 
или иначе касающихся обя-
зательного страхования, но 
законы эти по большей части 
декларативны или вообще 
нарушают действующее зако-
нодательство. В перспективе 
должен быть принят целый 
ряд законов, в частности, об 
ответственности владельцев 
опасных объектов, об ответ-
ственности перевозчиков и т. д. 
Планируется также внести из-
менения в закон об организации 
страхового дела.
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